



Mi Universidad

Samantha Vázquez Álvarez

Controles de lectura

Parcial I

Antropología Médica

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Semestre I

Controles de

Lectura

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024

201 Ago/24

Dr. Sergio Jimenez Ruiz
Samantha
Antropología Médica

La Antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural. Es la traducción al castellano de término medical anthropology que surge desde 1963 que funciona como etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención. La práctica de la antropología médica puede documentarse de antiguo en la mirada naturalista de la medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrollando una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que induja es estudio de casos clínicos. Durante el siglo XX los médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk, ya que con este concepto coincidían en describir los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano empleaban para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionistas de la salud o las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicos. Además, en el estudio de las dimensiones rituales de las terapéuticas populares que servirían para discutir en occidente tanto las relaciones entre ciencia y religión como las categorías psicopatológicas. Los médicos no pretendían con el concepto de la medicina popular construir un concepto

Antropología Control de Lectura 2

Samantha Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La antropología aborda la complejidad del ser humano como una unidad holística que integra dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales. Es importante estudiar las teorías de diferentes autores sobre este tema.

Edgar Morin: Propone que para entender al ser humano como un ser biocultural, es fundamental vincular a las dimensiones socioculturales con las biológicas y físicas.

Vigotsky: Su teoría sociocultural enfatiza el papel de la cultura en el desarrollo de los procesos psicológicos, sugiriendo que estos emergen a través de actividades mediadas culturalmente.

Cole: Afirma que la cultura es esencial para la existencia humana, actuando como condición y herramienta de acción para el correcto desarrollo.

Martinez: Enfatiza la necesidad de estudiar al ser humano en su proceso de mente-cuerpo y cultura, desdiciendo la inseparabilidad de estos aspectos. Lo siguiente que abarca el artículo son sus implicaciones en la medicina, que va desde resaltar la importancia de los aspectos socioculturales para la formación de médicos generales, quienes deben adoptar un enfoque integral, que priorice la salud en lugar de solo tratar enfermedades. Se plantea que la educación médica en Cuba está en un proceso de transformación. Buscando formar profesionales que no solo tengan competencias técnicas, sino que también valoren las relaciones humanas y el contexto sociocultural en donde se desenvuelven los pacientes.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.

Control de lectura Antropología Médica 3

En las últimas décadas la interculturalidad como concepto ha sido indistintamente utilizado para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a reconocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención en salud. La pertinencia cultural de proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues se necesita valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. Para llegar a este respeto se necesita de una amplia trayectoria en países cuyas altas tasas de inmigración han generado contextos de gran diversidad étnica y cultural, esta situación ha provocado que el equipo de salud imperativamente deba desarrollar estrategia que faciliten la relación médico-paciente. Esta necesidad se ha generado en Chile y demás países latinoamericanos por diversas razones históricas, socio políticas y epidemiológicas, las cuales han motivado diferentes iniciativas tendientes para evitar que la identidad étnica y cultural del paciente constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención de la salud. En este contexto, la antropología como ciencia contribuye tanto a revelar y comprender las culturas involucradas en el proceso de atención de salud como a proporcionar elementos socioantropológicos para

BIBLIOGRAFIAS

1.- Ars. Medica revista de humanidades (2008); 2: 190-205, La antropologia medica de Pedro Cain Entralgo

Menedez, E.L (2005). Antropologia Medica sufrimiento y enfermedad, Buenos Aires, Argentina

2.- Dr. Querts Mendez Odalis y Cals (2013) consideraciones antropologicas en el proceso de formacion del medico general MEDISAN 17

3.- Urringor. N (2008). La antropologia medica de Pedro Cain Entralgo. Hitoria y teoria. Ars medica, revista de humanidades(190-205)